

4 HISTOIRE GÉNÉRALE

Pyrard.

Pyrard observe qu'il porte ce nom, parce que vis-à-vis le cap, les aiguilles ou compas de mer demeurent fixes & regardent directement le nord, sans décliner vers l'est ni l'ouest, & qu'après l'avoir doublé, elles commencent à décliner au nord-est.

L'intention du général était de prendre sa route par le dehors de l'île *Madagascar*. Mais l'ignorance de son pilote lui fit suivre d'abord la terre de Natal, qu'il eut le bonheur, à la vérité, de passer sans tempête, quoiqu'elles y soient très-fréquentes depuis les 33^e degrés jusqu'au 28^e. Mais le 7 février s'étant aperçu qu'il s'était trompé, & s'obstinant à vouloir repasser la même côte pour retourner sur ses traces, il exposa les deux vaisseaux à tout ce que les flots ont de plus redoutable dans cette mer. Une tempête, qui dura quatre jours, présenta mille fois à Pyrard toutes les horreurs de la mort. Elle ne cessa que pour jeter les gens du *Corbin* dans une autre inquiétude. Non-seulement ils avaient perdu de vue le général, mais apercevant un grand mâle qui flottait autour d'eux, ils ne doutèrent pas que ce ne fut celui du *Croissant*, & que ce malheureux vaisseau n'eût été submergé. Ils étaient épuisés de fatigues, & la plupart accablés de maladies. Grout du Clos-Neuf, leur capitaine, proposa de prendre terre, parce que son pilote,